
旅游业的发展离不开文化的支持。
只有在一个可持续的文化氛围和可持续
的经济氛围中，才能够实现旅游行业长
足的发展，并且对上下游的产业进行充
分的支持。旅游业在发展中还要实现和
文化的互联互通，要打造世界级的旅游
目的地更是离不开不同城市文化的碰撞
与坚守，离不开本土文化的延续与传
承。如何实现旅游智慧化背景下各个文
化间的和平共存呢？在昨天下午的专题
讨论上，来自西班牙、日本、新西兰、马耳
他等国家的人士进行了深入探讨。

西班牙中西易联 ILM 国际集团总
裁维克特·曼纽尔·冈萨雷斯·拉得瑞德
认为城市的文化遗产，不仅仅是有形遗
产，还应该包括所有的和这个城市过去
相关联的被这个城市所传承的一切。
而这些可以通过新技术使其中一部分
成为可能。可以通过虚拟现实和360度
视频得到，可以通过超现实的方法穿越
到任何地方和任何时期。

对于现今社会的持续演变，维克
特·曼纽尔·冈萨雷斯·拉得瑞德说在将

来这也会成为文化遗产的组成部分，对
于现在是当代文化但是在未来会有很
高的历史价值，他们是视听、体育运动
或工业的文化遗产，所以我们现在的文
化在未来几十年必将发扬光大，发现推
广适应这些新的文化，是未来城市的另
一大挑战。

作为世界上最年轻的国家，新西兰
非常注重对其国宝级的文化——毛利
文化的保护。新西兰提马鲁市长达蒙·
欧迪说，这不仅为了将来旅游业发展，
而且也是为了这个国家的人民。我们
有责任保护他们生活的这个环境，作为
当地的领导者，在发展旅游业的同时，
也一定要记住这一点。

四川乐山市政府市长张彤认为在遗
产的保护方面，不仅要发挥政府的主导
作用，这必须要做好规划。但是更重要
的，世界遗产的保护还需要发动社会和
公众共同的力量来做好文化的保护和传
承。所以说，需要通过世界遗产日、博物
馆日等，向社会和公众宣传遗产保护的
重要意义。

本报讯面塑、烙画、草编、木版画……
昨日上午，2016 中国（郑州）国际旅游
城市市长论坛在郑州开幕，作为河南
代表性的一个个非物质文化遗产，让
中外嘉宾们看得目瞪口呆。好想你去
核枣、少林酥等“河南味儿”的零食，
也受到众多海外嘉宾的追捧。

不仅拍照留念，外宾还买走展示品
正拿着电烙铁，在一张羊绒上画

龙的中国当代著名火笔画大师李哲，
被中外嘉宾们团团围住。

“太神奇了，还可以用烙铁作画。”
来自意大利的一位嘉宾说，这是他第
一次见到烙画这种艺术，感觉非常不
可思议。

李哲说，烙画起源于北宋时期，距
今已近千年时间，所以，很多好的作品
都没有被遗留下来，不过幸运的是，这
项艺术被传承了下来。“很多外国嘉宾
都是第一次见，不停地拍照、录像，让
我觉得很自豪。”李哲说，他之前创作
的东方雄狮，本来是拿来展示的，结果
一早就被一位外宾买走了。

此外，距今 1300 多年历史的面
塑，俗称“捏面人”，也深受外国嘉宾的
喜欢。现场，不少嘉宾纷纷与制作好
的面塑合影留念。

老外爱上“河南味儿”零食
作为此次世界级高规格会议的东

道主，河南除了展现厚重的文化底蕴
和满腔的诚意热情，还在茶歇台为参
会嘉宾精心准备了中式和西式的水
果、点心等 20 多种零食，其中有河南
的两种代表性特产美食——好想你去
核枣和少林酥。

没想到，透着浓浓“河南味儿”的
零食，备受海外旅游城市嘉宾们的欢
迎，记者发现，参会嘉宾在茶歇台上看
到之后，先会忍不住拿起一颗尝尝，尝
过之后，往往会再拿两三颗。有的嘉
宾吃过后，忍不住夸赞“delicious”，还
会主动推荐给身边的朋友也尝尝。短
短一二十分钟，摆放的 8 盒好想你红
枣就被吃得所剩无几。
郑州晚报记者 赵柳影/文 马健/图
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从旅游城市到城市旅游，该如何蜕变与发展
旅游智慧化背景下怎样实现文化的传承

听听这些旅游胜地的市长们怎么说

本报讯 随着人们生活水平的提
高，城市旅游日益受到了游客的喜爱和
追捧。由此形成的城市旅游休闲经济
自然也受到了各地旅游城市的追捧，包
括城市的结构，社会的发展，还有城市的
竞争力，都是与旅游业的发展息息相
关。与此同时也给我们带来了众多挑
战，我们知道随着游客拥入，对于城市来
说你的承载能力就会受到挑战。这到
底意味着什么，而且将如何为城市带来
更多的旅游业机遇呢？昨日下午，嘉宾
们围绕从旅游城市到城市旅游的蜕变、
城市旅游文化传承、城市旅游的便利化
等议题进行了广泛而深入的研讨。
郑州晚报记者 李丽君 徐智慧/文
马健/图

从旅游城市
向城市旅游怎样蜕变
近几年，许多城市都在从旅游城市

向城市旅游转变，该如何转变？这两个
概念之间又存在怎样的差别？

“我们现在正在经历这个社会的变
革，从古代走向现代的时候，我们的旅游
方式业态也在发生着变化。”印度西姆拉
市的市长桑杰·乔汉说，我们生活在一个
地球村当中，因为现在信息技术的发展，
我们从一个地方到另外一个地方时间大
大缩短了，在这种情况下，我们思考的方
式也发生了转变。从旅游城市到城市旅
游是现在的一个重大的趋势，要考虑当地
在这个过程当中与时俱进，并且考虑到我
们每个地方的经济和社会的特色。

来自希腊的乔治·戴卡普洛斯说：
“我觉得城市旅游和旅游城市这两者之
间是有非常大的差别，因为从旅游城市
来说，我们可能只是欢迎游客他们到城
市来度假，来休闲娱乐，其实对我们社区
来说最好的推动力是文化的吸引力。从
文化层面推动，从转型来说我们需要很
多基础设施方面的投入，现在全球很多
城市也正在经历着这样的变化，我们需
要更好地通过基础设施投入，以及体制
机制建设来推动我们城市的转型。”

旅游可以发展经济，但是每到旅游
季的时候，我们会看到一些旅游胜地人
满为患，这让在旅游地生活的居民倍感
压力，这样的矛盾又该如何平衡呢？

“这个问题也是成都现在必须注意
的问题，因为我们现在已经有1700多万
常住人口，当我们建成世界旅游城市目
的地的时候，我们的旅游尤其购物方面
物价就会上去，如果一旦物价上去，我
们本地市民的生活品质就可能会受影
响。所以这方面的平衡都是我们正在
考虑的问题。”成都市市长傅勇林说。

让当地居民认识到价值非常重要
也非常关键，怎样把这样的信息传递给
当地居民，让他们真正地去认识到旅游
业的价值呢？

新西兰罗托鲁瓦市市长斯蒂芬·安

妮·查德威克认为要从孩子做起，让未来的
一代认识到他们从小长大的环境，可以不
断地发展起来，“我们需要把旅游业作为我
们未来的生活方式。”

乔治·戴卡普洛斯觉得最好的方式
是让他们参与进来，让他们可以享受
到旅游行业发展带来的益处，同时让
每个人都意识到他们都是文化的一
元，“我觉得让他们参与其中是非常重
要的。”

而湖北宜昌市副市长周正英表
示，中国会进入两全时代，全域旅游，全
民旅游，市民不仅接待游客来旅游，他
很快会成为一个旅游者。包括中国亿
万农民很快都会成为一个旅游人，所以
全民都会参与到旅游中来这是一个大
趋势，而且很快很快。

传承“旧文化”发扬“新文化”

如何平衡旅游地与居民的需求

“捏面人”深受外国嘉宾的喜欢

李哲和外国友人一起展示烙画作品

旅游城市市长论坛专题讨论


